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Обсуждение состояния и проблем главной отрасли региона на 
открывшейся на прошлой неделе научно-практической конфе-

ренции «Развитие производительных сил Кузбасса» показало 
стабильное положение углепрома, определённые перспективы 

роста на фоне современных сложностей. Пока они только ухуд-
шают финансовое состояние отрасли и компаний в сравнении 
с рекордно позитивными результатами прошлого года. Но на 

фоне ухудшения возможностей экспорта кузбасского угля и со-
храняющейся импортозависимости делают положение угольной 
промышленности стабильным, хотя, с ограниченными возмож-

ностями развития. Власти региона видят перспективы отрасли 
в росте добычи на 65-70 млн тонн к 2030 году, за счёт завоевания 
дополнительной доли на мировом рынке для обеспечения экспор-
та как источника инвестиций на дальнейшее развитие. И уже с 

опорой на собственные технологии и оборудование.

СерьёзнОе давление
Губернатор Кузбасса Сергей 

Цивилев, выступая на первом 
заседании секции «Угольная про-
мышленность» НПК «Развитие 
производительных сил Кузбасса», 
отметил, что с кризиса мировой 
угольной отрасли в 2019 году на-
чалось «очень серьёзное давление 
на неё, как извне, так и, самое 
страшное, внутри нашей страны». 
В последнем случае он увидел 
это давление в действиях ОАО 
«РЖД»: «Нам предлагали раз-
вивать неугольную экономику, и 
мы не против, но только не вместо 
угольной отрасли, а при активном 
её развитии, а у нас не строили 
железную дорогу на Восточном по-
лигоне, делали так, что уголь нель-
зя было вывезти». По его словам, 
поручения президента России по 
вывозу угля в восточном направ-
лении не исполняются, к тому же 
«нет вывоза и на запад». И при этом 
предъявляются претензии, что «за 
счёт угля из Кузбасса заблокиро-
вано все движение по Восточному 
полигону, хотя на самом деле в по-
следние 7 лет ни на одну тонну угля 
больше не вывозится», а в прошлом 
году было снижение этого вывоза 
на 5 млн тонн. 

Сергей Цивилев сообщил, что 
«РЖД» сначала отказались под-
писывать соглашение по вывозу 
угля на Восток на следующий год, 
заявив о планах всего на 40 млн 
тонн, и повысили уровень до 53 
млн тонн, как и в этом году, только 
после того, как власти Кузбасса 
обратились по этому поводу к 
президенту страны. «Мы же бу-
дем соглашаться только на 55 млн 
тонн, должен же быть какой-то 
рост», заявил губернатор. По его 
мнению, потеря угольной отрасли 
приведёт к катастрофическим по-
следствиям, ведь уголь является 
самым дешёвым энергоносителем, 
а Россия находится в холодной 
климатической зоне. Здесь огром-
ное значение оказывает поставка 
недорогих электроэнергии и тепла 
экономике и населению. 

Интересы угольной отрасли в 
России, по словам губернатора, 
может защитить только Кузбасс, 
ведь он «сформировался как са-
мый большой полигон отработки 
технологий добычи твёрдых ис-
копаемых, где работают самые 
лучшие горные инженеры и где 
усовершенствовали свою технику 
и оборудование ведущие мировые 

производители, а сейчас появилась 
возможность развивать своё ма-
шиностроение и свою инженерную 
школу». В таких обстоятельствах, 
по мнению Сергея Цивилева, Куз-
басс по уровню своего развития 
должен в течение 15 лет стать не 
меньше, а даже больше Южного 
промышленного района в составе 
Донбасса и прилегающих инду-
стриальных регионов, каким по-
следний был для страны до Вели-
кой Отечественной войны. 

Своё видение дальнейшего 
развития углепрома губернатор 
Кузбасса свёл к необходимости 
развивать высокоэффективные 
технологии разведки, добычи и 
транспортировки угля, к обяза-
тельному его обогащению, что 
позволит «дорогой коксующийся 
уголь и дорогой энергетический 
уголь отправлять на экспорт» («не-
дорогой вывозить невыгодно»), и 
получать средства на дальнейшее 
развитие. Из оставшегося недо-
рогого угля с меньшей калорийно-
стью «должны вырабатываться де-
шёвые электроэнергия и тепло для 
экономики страны и населения». 

Три задачи 
на шеСТь леТ
Министр угольной промыш-

ленности Кузбасса Олег Токарев 
в докладе «О задачах развития 
угольной отрасли России и Кузбас-
са» сразу обратил внимание на то, 
что работа кузбасского углепрома 
определяет развитие отрасли во 
всей стране. Отрасль выступает 
основой для тепловой энергетики, 
металлурги и коксохимии, фор-
мирует заказ на научные исследо-
вания и образование, на поставку 
машин и оборудования, транспорт-
ные услуги, создаёт рабочие места 

со стабильным и высоким доходом. 
По его данным, в сегодняшнем 
российском углепроме 65% всех 
занятых работают в Кузбассе, это 
более 90 тыс. человек, в регионе до-
бывают 51% всего угля страны, но 
на Кузбасс приходится две трети 
стоимости продукции всего рос-
сийского углепрома. 

Задачей №1 для развития от-
расли Олег Токарев также назвал 
производство из угля «по мини-
мальной себестоимости тепло- и 
электроэнергии для обеспечения 
конкурентоспособности промыш-
ленности и низких тарифов для 
населения». Для этого следует по 
максимуму использовать отходы 
обогащения и низкокалорийный 
уголь, повысить долю угольной 
генерации в топливно-энергетиче-
ском балансе страны с 12% до 15%, 
а долю когенерации в угольной 
энергетике с 37,4% до 50% (КПД 
при выработке только электроэ-
нергии в 33-35% при производстве 
еще и тепла может вырастать до 
85%). При этом нужно обеспечить 
переход на российское энергообо-
рудование с максимальным КПД и 

низкими выбросами, а также пере-
работку и хозяйственное исполь-
зование золошлаковых отходов: 
50% в стране и 100% в Кузбассе. 

Обеспечить возврат инвести-
ций в угольную отрасль призвано 
решение второй задачи развития – 
увеличения доли экспорта россий-
ского угля на мировом рынке, в том 
числе, расширением географии по-
ставок. Для этого доля собственно 
кузбасского угля на мировом рынке 
должна вырасти к 2030 году с 8,3% 
до 10,9% с увеличением доли по-
ставок в восточном направлении и 
их объёма до 80 млн тонн, а в запад-

ном и южном направлениях – до 94 
млн тонн. Доля высококалорийного 
и обогащенного угля в экспорте 
должна вырасти с 80% до 95%. Ре-
шение первых двух задач должно 
обеспечить увеличение добычи 
угля в Кузбассе к 2030 году до 295 
млн тонн с «экономически эффек-
тивным переходом на собственное 
оборудование для разведки, добы-
чи и переработки угля», с заблаго-
временной дегазацией угольных 
пластов на 10 месторождениях. 
Этот рост министр обозначил как 
задачу №3, назвал её важными 
частями разработку и внедрение 
программы лицензирования недр, 
обеспечивающую регулирование 
темпов освоения запасов дефицит-
ных марок угля, разработку новых 
технологий для труднодоступных 
запасов и оборудования для без-
людной выемки угля. 

Текущий ОпТимизм
Директор департамента уголь-

ной промышленности Министер-
ства энергетики петр Бобылев на 
фоне тревожных оценок со сто-
роны кузбасской власти обратил 
внимание на хорошие перспективы 
для всего российского углепрома. 
Несмотря на санкционное давле-
ние, «а 10 августа прошлого года 
60 млн тонн экспорта российского 
угля обнулились разом с запретом 
на его поставку в страны ЕС», про-
шлый год закончился для россий-
ской угольной промышленности с 
небольшим приростом в добыче к 
2021 году – до 444 млн тонн угля. За 
9 месяцев 2023 года добыча соста-
вила 322 млн тонн, на 2 млн больше 
прошлого года. «Конечно, есть про-
блемы, но, если что показать, да-
вайте покажем, это же результат 
труда отрасли: 87,6 млн тонн угля 
пошло в теплоэнергетику страны 
в прошлом году, на 20% больше 
2021 года, маловодность Енисея 
никто не отменял, соответственно, 
сибирские угольные станции заме-
стили потерянную нагрузку ГЭС», 
отметил директор департамента. 
За 9 месяцев текущего года потре-
бление угля в энергетике составило 
68 млн тонн, на 9% выше прошлого 
года. По оценке Петра Бобылева, 
такой рост связан с общим уве-
личением энергопотребления в 
стране и с реализацией программ 
социально-экономического разви-
тия, в том числе, в регионах Сибири 
и Дальнего Востока.

Лист1

Динамика основных параметров углепрома Кузбасса до 2030 года (в млн тонн)
2022 2030

Добыча угля 223,6 295
Вывоз в восточном направлении 53 80
Вывоз в западном и южном направлениях 99,2 94
Доля в мировом экспорте (в %) 8,3 10,9

Источник: министерство угольной промышленности Кузбасса, доклад его министра Олега Токарева
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В конце октября в отношении 
ООО «Хомутовский», добываю-
щего россыпное золото на реке 
Ташелга в Новокузнецком райо-
не, новокузнецкий межрайонный 
природоохранный прокурор воз-
будил 6 дел об административных 
правонарушениях. Ими стали 
самовольное занятие компанией 
водного объекта, несоблюдение 
требований охраны окружающей 
среды при обращении с отходами, 
нарушение правил охраны водных 
объектов, водопользования и охра-
ны среды обитания животных, ис-
пользование прибрежной защит-
ной полосы реки и её водоохранной 
зоны с нарушением ограничений 
хозяйственной деятельности. Все 
эти нарушения были выявлены в 
ходе соответствующей проверки. 
Выяснилось, что новокузнецкая 
компания в границах прибреж-
ных защитных полос Ташелги 
размещала отвалы размываемых 
грунтов, допускала сброс в эту 
реку неочищенных сточных вод, 
складировала отходы за преде-
лами специально оборудованных 
мест, сообщили в пресс-службе 

областной прокуратуры. По по-
становлению прокурора добываю-
щая деятельность «Хомутовского» 
была приостановлена, а прокурор 
направил в суд иск о взыскании с 
компании вреда в размере почти 2 
млн рублей.

Через две недели тисульское 
ООО «Воскресенка», добывающее 
россыпное золото на одноименной 
реке, было наказано штрафами на 
общую сумму 420 тыс. рублей за 
незаконный сброс загрязнённых 
сточных вод в Воскресенку и в ру-
чей Кедровский, за размещение 
отвалов размываемых грунтов, 
сброс неочищенных промывоч-
ных вод, движение транспорта 
по технологической дороге, не 
имеющей твердого покрытия, что 
является нарушением режима 
водоохранных зон данных водных 
объектов, а также за отсутствие 
экологической разрешительной 
документации. Как сообщили в 
пресс-службе областной прокура-
туры, нарушения были выявлены 
выездной прокурорской провер-
кой, при этом привлеченная к про-
верке лаборатория зафиксировала 

превышение содержания в воде 
ручья Кедровский и реки Воскре-
сенка железа, меди, взвешенных 
веществ. Помимо штрафов по тре-
бованию Кемеровского межрайон-
ного природоохранного прокурора 
Тисульский райсуд приостановил 
деятельность ООО «Воскресенка» 
по недропользованию на водных 
объектах на 60 суток.

И снова по иску Новокузнецкой 
межрайонной природоохранной 
прокуратуры суд наказал штрафом 
за ущерб почвам угольное ООО 
«Разрез «Тайлепский». Иск был 
подан по итогам проверки по факту 
причинения предприятием вреда 
плодородным почвам в результате 
хозяйственной деятельности. Она 
установила, что разрез «длитель-
ное время использует в производ-
ственной деятельности земельные 
участки, а рекультивацию земель 
не проводит», и в результате ве-
дения горных работ плодородный 
слой почвы оказался нарушен на 
площади более 12 тыс. кв. метров. 
Причиненный почвам ущерб соста-
вил более 18 млн рублей, сообщили 
в пресс-службе областной проку-
ратуры. Решение суда в законную 
силу не вступило, предприятие 
намерено его оспорить. Новокуз-
нецкое ООО «Разрез «Тайлепский» 
ведёт добычу угля на двух участках 
недр на юге Новокузнецкого района 
с планами её увеличения до 2 млн 
тонн в год и строительством обо-
гатительной фабрики. 

Антон Старожилов
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 де ЛовЫе Новос ти цеНа вопроса

В начале ноября завод по произ-
водству сухих строительных сме-
сей «Профикс» совместно с Куз-
басским техникумом архитектуры, 
геодезии и строительства  (КузТА-
ГиС) запустили дополнительную 
профессиональную программу 
повышения квалификации «Ме-
ханизация штукатурных работ». 

«Нам интересно, чтобы на стро-
ительных площадках применя-
лись передовые технологии от-
делочных работ, поэтому полтора 
года назад мы запустили програм-
му предоставления штукатурной 
техники строительным компаниям 
из Кузбасса за 1 рубль. Но предо-
ставить технику мало, надо ещё 
обучить сотрудников. И в этом 
году мы с КузТАГиС запустили 
программу обучения по приме-
нению штукатурной станции», 
– рассказал директор ООО «Про-
фикс» никита Орлов. 

«Профикс» совместно с Куз-
ТАГиСом разработали подробную 
программу обучения. За 16 акаде-
мических часов ученики пройдут 
два раздела: теоретическое обу-
чение, направленное на изучение 
устройства штукатурной машины 
и технологии выполнения работ и 
профессиональный курс, который 
включает модули по сборке и под-
ключению штукатурной машины, 
технологии механизированной 
штукатурки и квалификационный 
экзамен. «Главным является тот 
момент, что мы подготовили не 
только площадку для обучения, но 
и разработали программу обуче-
ния, позаботились о материалах, 
спецодежде. Постарались обе-
спечить максимально комфорт-
ные условия», – дополнил Никита 
Орлов. По освоению программы 
студенты получат свидетельство 
о повышении квалификации.

Внедрение механизации от-
делочных работ позволяет за 
короткий срок проводить рабо-
ты на больших площадях, что 
значительно сокращает сроки, 
трудозатраты и позволяет эконо-
мично использовать отделочные 
материалы. К примеру, вручную 
мешок смеси специалист может 
выкидать за 30-40 минут, а шту-
катурная машина делает это за 
минуту. Как поделился директор 
ООО «Профикс», отделочники 
говорили, что хотели бы исполь-
зовать штукатурные станции в 
работе, но не хватало опыта для 
работы. «Надеемся, что наша про-
грамма позволит оптимизировать 
работу на многих строительных 
площадках». 

После старта обучения полу-
чен положительный отклик, и явно 
заметен интерес специалистов и 

студентов, поэтому следующий 
поток обучения запланирован 
уже на декабрь этого года. Как 
отметила заместитель директора 
по учебно-производственной ра-
боте наталья ижмулкина, такое 
взаимодействие всегда крайне 
интересно. «Это дополнительные 
возможности, которые позволяют 
улучшить качество знаний наших 
выпускников. И, конечно же, при-
влекать партнёров, работодате-
лей, тех, для кого мы эти кадры 
и готовим. Мы всегда открыты 
для сотрудничества, особенно с 
такими передовыми компаниями. 
И надеемся, что это перерастёт в 
долгосрочное партнёрство», –  по-
дытожила она.

Набор обучающихся на де-
кабрь ведётся по номеру телефона: 
8-923-538-07-33

завод «профикс» совМестНо с кУзтагисоМ запУстиЛи 
програММУ обУчеНия по испоЛьзоваНию штУкатУрНЫх МашиН

собЫтие

в кеМерове разрешиЛи 25-этажНЫе вЫсотки 
На иНститУтской
Администрация города Кемерово предоставила разрешения на отклонение от 

предельных параметров разрешённого строительства, реконструкции объектов капи-
тального строительства применительно к земельным участкам по ул. Институтская, 5 
и ул. Институтская, 7. Обе территории принадлежат к зоне делового, общественного 
и коммерческого назначения. Их изначальные предельные параметры: минимальный 
отступ от границы 3 метра и количество надземных этажей от 9 до 16. Однако по реше-
нию властей минимальный отступ от границы уменьшился до 0 метров, а допустимое 
количество этажей увеличилось до 25. Участок и здание по ул. Институтская, 7 при-
надлежал имущественному комплексу учебного корпуса № 2 КемТИППа в Рудничном 
районе Кемерова, который в мае этого года был куплен кемеровским ООО «Кемерово-
гражданстрой» за 53,45 млн рублей. А уже в июле компания купила соседнее здание по 
ул. Институтская, 5 за 62,145 млн рублей.

добЫча УгЛя сНижается 
В октябре текущего года добыча угля в Кузбассе выросла к сентябрю на 4% и соста-

вила 18,2 млн тонн. Это на 4,2% ниже, чем в октябре прошлого года (19 млн тонн). Таким 
образом, добыча угля снижается в сравнении с показателями прошлого года третий месяц 
подряд. За 10 месяцев 2023 года добыча угля составила 178,4 млн тонн, на 1,7% ниже, чем 
годом ранее (181,5 млн тонн), сказано в сообщении министерства угольной промышлен-
ности Кузбасса. При этом добыча угля коксующихся марок выросла на 3,5%, до 56,3 млн 
тонн, а энергетического угля снизилась на 4%, до 122,1 млн тонн. Поставки на экспорт 
сократились за 10 месяцев на 4,4 млн тонн, до 94,3 млн тонн.

«МосквУ» опять Не продаЛи
Дом кино «Москва» в Кемерове вновь не удалось продать. Торги со снижением цены 

были назначены на 8 ноября. Заявки принимались со 2 по 31 октября, и уже по итогам 
их приёма организатор аукциона признал его несостоявшимся из-за отсутствия за-
явок. Торги проводились на площадке «Российского аукционного дома», организатором 
выступило ООО «Управляющая компания «Навигатор» закрытым паевым инвести-
ционным комбинированным фондом «Золотой Город», которому принадлежит объект 
продажи, со стартовой ценой в 50,09 млн рублей, и минимальной – 45,9 млн. Объяв-
ление о торгах было также на сайте банка «Траст». Объектом продажи выступало не-
жилое здание общей площадью 4,8 тыс. кв. метров и земельный участок – 6,04 тыс. кв. 
метров. Дом кино «Москва» был построен в 1937 году, является объектом культурного 
наследия, соответственно, собственник его обязан соблюдать установленные в соот-
ветствии с федеральным законом РФ «Об объектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Российской Федерации» ограничения права пользования 
зданием.  Торги проводились в виде аукциона на понижение с открытой формой по-
дачи предложений. «Москву» уже продавали в ходе банкротства в его прежнем соб-
ственнике – в кемеровском ООО «Кино-Сервис», но безуспешно. Затем дом кино был 
оставлен банком-кредитором у себя как предмет залога, продавался банком «Траст», 
и также без результата.

«УгоЛьэкспорттрейд» призНаН НесостоятеЛьНЫМ
Предприятие из кемеровской группы «Кузнецкжелдортранс» признано банкротом. 

По данным картотеки арбитражных дел, 13 ноября кемеровский арбитраж открыл кон-
курсное производство в кемеровском ООО «Угольэкспорттрейд», процедура наблюдения 
в котором была введена в июне этого года. В самом ООО «Кузнецкжелдортранс» проце-
дура наблюдения была введена в июле и пока продолжается до 11 декабря. Кроме того, 
13 ноября арбитраж принял заявление ФНС о признании несостоятельным ООО «Уголь» 
с требованиями 26,3 млн рублей. Напомним, что группа из предприятий прекратила 
хозяйственную деятельность, добычу и реализацию угля с 1 июля 2023 года и с 27 июля 
начала увольнения работников. Она аффилирована с ООО «Разрез «Трудармейский 
Южный», которое с 2017 года добывало уголь в Прокопьевском районе на участке недр 
Верхнетыхтинский, а затем передало лицензию «Кузнецкжелдортрансу». На лицензию 
и часть недвижимости этой компании суд вводил арест по заявлению ФНС. В прошлом 
году «Кузнецкжелдортранс» получил 562,4 млн рублей выручки и 134,4 млн чистых 
убытков, ООО «Угольэкспорттрейд» – 663 млн рублей выручки и 224,2 млн убытков, 
ООО «Уголь» – 1,6 млрд рублей выручки и 124,8 млн чистой прибыли.

МиНстрой подаЛ иск к кУМи кеМеровского окрУга
В арбитражный суд Кемеровской области поступило заявление Министерства 

строительства Кузбасса о привлечении к субсидиарной ответственности комитета 
по управлению муниципальным имуществом Кемеровского муниципального округа 
(КУМИ) как контролирующего лица МУП «Управление капитального строительства 
Кемеровского муниципального округа». По данным картотеки арбитражных дел, иск 
был подан 25 октября и первоначально был оставлен без движения из-за отсутствия 
уведомлений о вручении копий заявления должнику, однако, 7 ноября Минстрой 
дополнил иск требуемыми документами. Пока дата его рассмотрения не назначена. 
Конкретный размер требований к КУМИ в заявлении министерства не указан. Как 
пояснил конкурсный управляющий УКСа евгений павленко, размер будет опреде-
ляться судом позднее, исходя из наполнения конкурсной массы должника, а размер 
требований кредиторов к нему на 1 ноября составлял 138,5 млн рублей. МУП «Управ-
ление капитального строительства Кемеровского муниципального округа» было при-
знано банкротом в мае 2023 года.

17 миллионов 600 тысяч рублей 
начальной цены запрошено за право 
пользования недрами на участке ог-
неупорной глины Мусохрановский 
одноименного месторождения огне-
упорных глин в Ленинск-Кузнецком 
муниципальном округе на аукционе 
департамента по недропользова-
нию по Сибирскому федеральному 
округу. Как сказано в аукционной 
документации на официальном 
сайте торгов, площадь участка со-
ставляет 0,2 кв. км, он расположен 
в 1,5 км к северо-востоку от деревни 
Мусохраново. Забалансовые запасы 
участка по категории С1 составляют 
1,03 млн тонн, прогнозные ресурсы 
тугоплавких глин по категории Р1 
– 1,44 млн кубометров, балансовые 
запасы глин для буровых растворов 
по категории С2 – 500 тыс. кубоме-
тров, ресурсы кварцевых песков для 
использования в качестве стройма-
териала по категории Р1 – 34 тыс. 
кубометров. Аукцион назначен на 
19 декабря. 

71 миллион 805 тысяч 582 рубля 
25 копеек задолженности по обяза-
тельным  платежам легли в основу 
заявления межрайонной налоговой 
инспекции №14 по Кемеровской 
области о признании несостоя-
тельным ООО «Обогатительная 
фабрика «Карагайлинская» (ОФК). 
Как указано в картотеке арбитраж-
ных дел, арбитраж пока не принял 
заявление к рассмотрению, но на 
прошлой неделе заявитель напра-
вил в суд документы во исполнение 
определения об оставлении за-
явления без движения. ОФК была 
учреждена в феврале 2021 года 
предпринимателем денисом коно-
валовым, в сентябре этого же года 
она получила в аренду имущество 
обанкроченного ООО «Шахтоу-
правление «Карагайлинское» за 
плату «не менее 8,5 млн рублей в 
месяц». В прошлом году, по данным 
отчетности, фабрика получила 405 
млн рублей выручки при 95 млн 
чистых убытков. 

228 миллиардов 366 миллионов 
521 тысячу рублей доходов посту-
пило в областной бюджет за 10 меся-
цев этого года. Это позволило испол-
нить его в доходной части на 90,6% 
плана на весь 2023 год (252 млрд 
рублей). При этом по собственным 
доходам исполнение бюджета со-
ставило уже 93,2% – 194,3 млрд ру-
блей из 208,5 млрд. По информации 
об исполнении бюджета на сайте 
министерства финансов Кузбасса, 
расходов областного бюджета было 
произведено за 10 месяцев 221,85 
млрд рублей, 70,8% от годового пла-
на. Превышение доходов над рас-
ходами составило 6,5 млрд рублей 
против 10,5 млрд на 1 октября и 15,4 
млрд рублей на 1 сентября. 

242 миллиарда 500 миллионов 
рублей собрано всех видов налогов 
на территории Кузбасса за январь-
сентябрь текущего года, в том чис-
ле, в консолидированный областной 
бюджет – 183,3 млрд рублей. Об 
этом на расширенном заседании 
коллегии управления Федеральной 
налоговой службы по Кемеровской 
области с участием представителей 
областных правительства и парла-
мента сообщила начальник управ-
ления ирина антонова. При этом 
доля малого и среднего бизнеса в 
общем объёме налоговых поступле-
ний увеличилась с 11,7% до 15,4%, 
объём поступлений увеличился за 
год на 8,6% и составил по итогам 
9 месяцев 29,2 млрд рублей, сооб-
щила пресс-служба Заксобрания. 
Общее число хозяйствующих субъ-
ектов в Кузбассе увеличилось на 
3,8%, в том числе, индивидуальных 
предпринимателей – на 7%.  

С конца 2018 года уровень га-
зификации населения региона 
вырос с «чуть более 1% до 5,35%», 
сообщил в начале ноября в пря-
мом эфире Центра управления 
регионом Кузбасса заместитель 
облправительства – министр про-
мышленности и торговли леонид 
Старосвет. Долю в 5,35% он оха-
рактеризовал как «немалую», т. к. 
исторически почти весь поступаю-
щий в регион природный газ шёл 
на нужды промышленности, и на 
сегодняшний день её потребление 
газа составляет порядка 3 млрд 
кубометров, а населения – 300 млн 
кубометров. Увеличение уровня 
газификации обеспечил рост га-
зораспределительных сетей для 
поставок населению с 600 км в 2018 
году до «более 900 км». 

Среди крупных предстоящих 
проектов Леонид Старосвет на-
звал газификацию Прокопьевска 
и территорий к югу от Новокуз-
нецка – Шерегеша, Осинников, 
Калтана, Мысков и Междуречен-
ска. В первом случае уже идёт 
проектирование газораспреде-
лительной станции, первой в 
регионе за последние 20 лет. Её 
строительство с отводом от маги-
стрального газопровода на Ново-
кузнецк планируется завершить 

в 2025 году, что позволит развер-
нуть газификацию Прокопьевска, 
начать строительство газозапра-
вочных станций (АГНКС), пере-
вести на газ городские котельные. 
Их в городе насчитывается около 
80. Напомним, что в августе про-
шлого года глава Прокопьевска 
максим шкарабейников сообщал 
о планах до конца 2022 года под-
готовить проект ГРС и отвода от 
магистрального газопровода Па-
рабель-Кузбасс до Прокопьевска 
и начать строительство ГРС Про-
копьевска, подводящих и город-
ских газопроводов в 2023-2024гг. 

Леонид Старосвет также со-
общил, что по поручению прези-
дента страны владимира путина 
после обращения к нему губерна-
тора Кузбасса Сергея Цивилева 
реализуется проект газификации 
горнолыжного курорта Шерегеш 
со строительством магистрально-
го газопровода от Новокузнецка, 
«Газпром» уже разрабатывает 
технико-экономическое обосно-
вание проекта, а силами Куз-
басса проведены предпроектные 
работы по газификации части 
региона к югу от Новокузнецка, 
Осинников, Калтана, Мысков, 
Междуреченска и Шерегеша. 
Они уже внесены в генеральную 

схему газоснабжения. По словам 
министра, «с полной уверенно-
стью можно сказать, что газ в 
Шерегеше будет, в этом году 
заканчиваются работы по ТЭО, 
началось предварительное про-
ектирование», затем в течение 
примерно двух лет предполага-
ется построить газопровод. 

Он также сообщил, что число 
автомобильных газонаполнитель-
ных компрессорных станций за 
последние годы выросло с 6 до 13 
(по 6 в Кемерове и Новокузнецке, 
1 – в Юрге), в планах на 2024 год 
построить еще 4, и в дальнейшем 
строить по 4 станции ежегодно 
там, где есть магистральный газо-
провод и проведена газификация. 
Напомним, что по региональной 
программе газификации, принятой 
в начале 2019 года, было заплани-
ровано создание за 5 лет техниче-
ской возможности подключения 
к сетям газораспределения более 
8,1 тыс. домовладений (квартир) 
путем строительства 650 км газо-
проводов с увеличением поставки 
газа до уровня не менее 3,9 млрд 
кубометров в год. В декабре 2020 
года «Газпром» взял на себя обя-
зательство по газификации Про-
копьевска в 2021-2025гг. 

Игорь Лавренков

газ доберётся в прокопьевск 
через два года

Отвод от магистрального газопровода Парабель-Куз-
басс к Прокопьевску планируется построить к 2025 

году, что позволит развернуть газификацию города, на-
чать строительство автомобильных газозаправочных 
станций и перевести на газ местные котельные. Ранее 

газификацию города планировали начать уже в этом 
году. Помимо Прокопьевска готовится строительство 
трубопровода и последующая газификация Шерегеша и 

других территорий на юге Кузбасса. 

добЫЛи штрафЫ
В октябре и в ноябре несколько золотодобывающих и 

угольная компания были наказаны штрафами за нарушения 
природоохранного законодательства после прокурорских про-

верок. В случае с добычей золота нарушения были уже «стан-
дартными» – загрязнение рек и ручьёв сточными водами, 
отсутствие разрешительной документации, нарушения 

режима водоохранных зон. Угольный разрез в Новокузнецком 
районе был наказан за ущерб плодородному почвенному слою. 

В конце октября компания 
«Кузбассразрезуголь» объявила, 
что ОАО «Уральская горно-метал-
лургическая компания» (УГМК) 
вышло из состава акционеров АО 
«Угольная компания «Кузбас-
сразрезуголь» (КРУ), в декабре 
2022 года прекратило полномочия 
управляющей организации в отно-
шении КРУ, и в настоящее время 
«единым исполнительным органом 
КРУ является генеральный ди-
ректор», а сам выход УГМК из со-
става акционеров КРУ произошёл 
ещё в июле 2023 года. Изменения 
в структуре управления КРУ, со-
общило агентство «Интерфакс» со 
ссылкой на представителя компа-
нии, не повлияли на её текущую 
производственную деятельность 
и работу её активов, все филиалы 
и дочерние зависимые общества 
продолжают работать в штат-
ном режиме, обеспечивается не-
прерывность производственного 
процесса и выполнение всех обя-
зательств перед заказчиками и 
партнёрами.

Согласно отчётности КРУ за 
2022 год, УГМК владела 58,3% ак-
ций угольной компании, ещё 15,4% 
принадлежало ООО «Виолан», 
8,6% – ООО «Волирон», 6,6% – ООО 
«Элариум», 2,6% – «Кволис Ли-
митед», 2% – «Инвалонт Венчурз 
Лтд». В отчётности указывалось, 
что елена дробина, в феврале 2021 
года ставшая директором КРУ, с 1 

декабря 2022 года получила пост 
генерального директора. А в июле 
2023 года её сменил Станислав 
матва, который и возглавляет 
компанию в настоящее время. 
В компании, консультирующей 
угольщиков по вопросам управле-
ния и маркетинга, пояснили, что 
подобный выход попавших под 
западные санкции собственников 
из своих компаний стал в послед-
ние два года обычной российской 
практикой. Так делается, чтобы 
облегчить внешнеторговые опера-
ции, в первую очередь, экспортные. 

В середине ноября уже акци-
онеры компании ООО «Угольная 
компания «Элси» приняли реше-
ние о продаже предприятий си-
бирского дивизиона, чтобы сосре-
доточить все ресурсы на развитии 
Эльгинского угольного комплекса. 
Как сообщили в пресс-службе 
группы «Сибантрацит», новым 
собственником группы стало ООО 
«Башкирский промышленный хол-
динг» (БПХ), которое «выступает 
в качестве долгосрочного страте-
гического инвестора, заинтересо-
ванного в интенсивном развитии 
группы, «руководство угольной 
компании передано прежней ко-
манде топ-менеджеров во главе с 
генеральным директором Сергеем 
мельниковым». 

В свою очередь компания 
«Элси» заявила, что такая «ре-
структуризация позволит ей скон-

центрироваться на развитии Эль-
гинского угольного комплекса 
(ЭУК), в частности, собственных 
логических мощностей». Сейчас 
она расширяет мощности ЭУК в 
Якутии, строит Тихоокеанскую 
железную дорогу между ним и 
портом «Эльга» на побережье 
Охотского моря в Хабаровском 
крае. Кроме того, в планах раз-
вития компании довести добычу и 
переработку угля на Эльгинском 
месторождении до 50 млн тонн в 
год, завершить постройку желез-
ной дороги с пропускной способ-
ностью 30 млн тонн угля, а затем 
увеличить её до 50 млн, построить 
угольный порт на Охотском море 
сначала на 30 млн тонн годовой 
пропускной способности, а затем на 
50 млн тонн в год. «Такое интенсив-
ное развитие требует колоссаль-
ных ресурсов и мощностей, в связи 
с чем и было принято решение о 
продаже сибирских активов», от-
мечено в сообщении «Элси». 

В состав проданной БПХ груп-
пы сибирских активов входят 
два угольных разреза в Ново-
сибирской области (АО «Разрез 
«Колыванский» (до начала 2023 
года – АО «Сибирский антрацит») 
и ООО «Разрез «Восточный»), 
добывающие антрацит, и три 
разреза в Кузбассе – ООО «Раз-
рез «Кийзасский», ООО «Разрез 
«Верхнетешский» и ООО «Разрез 
«Кузнецкий Южный». Последний 

актив был приобретен компанией 
«Элси» в конце сентября вместе 
с аффилированным ООО «Раз-
рез «Малиновский». «Кузнецкий 
Южный» ведёт добычу с 2021 года, 
«Малиновский» располагает ли-
цензией на участок Кичийский с 
запасами 186,6 млн тонн и планами 
начать добычу угля в этом году. 
Все участки кузбасских активов 
группы расположены встык друг 
к другу. Добыча на предприятиях 
группы в прошлом году составила 
24,5 млн тонн угля.

О новом собственнике «Си-
бантрацита» ничего неизвестно 
рынку: БПХ учреждён в октябре 
2021 года в городе Благовещенск в 
Башкортостане. В настоящее вре-
мя 51% долей в его уставном капи-
тале принадлежит гендиректору 
Олегу полякову, по 20% – у вани-
ка ванунца и Ольги чаплыгиной, 
9% – у аллы зотовой. Два года 
назад правительство Башкорто-
стана сообщало о планах холдинга 
построить в Благовещенске завод 
по выпуску медных полуфабри-
катов для изготовления кабельной 
продукции. Весьма вероятно, что 
«Сибантрацит» был приобретён на 
заемные средства, согласно выпи-
ске из ЕГРЮЛ доли всех четырех 
участников ООО «Башкирский 
промышленный холдинг» пере-
даны в залог АО «Мособлбанк» по 
договорам от 10 ноября. 

Егор Николаев

переМеНЫ УгоЛьНЫх собствеННиков
Две крупнейшие угольные компании России и Кузбасса 

объявили о смене своих собственников. И это были ожидае-
мые действия: в случае с «Кузбассразрезуглем» смена про-

шла в качестве контр-санкционного шага, а при продаже 
«Сибантрацита» с входящими в него кузбасскими разреза-

ми – стала средством получения финансирования на дорого-
стоящий инвестиционный проект в другой части страны.  

33-11-93, 36-11-55, 33-11-17
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– есть ли у банка жизнь после 
санкций?

– Этот вопрос был актуален 
для нас в первые два месяца по-
сле известных событий. Для Бан-
ка «Левобережный» попадание в 
санкционный список стало пол-
ной неожиданностью. Мало кто 
разбирается в санкционной те-
матике и понимает, что санкции 
США обязательны к выполнению 
юридическими лицами, которые 
зарегистрированы и ведут дея-
тельность в данной юрисдикции, а 
также финансовыми институтами, 
осуществляющими транзакции в 
долларах США. Этот запрет внёс 
ряд ограничений в наши бизнес-
процессы. Но сегодня мы с полной 
уверенностью можем сказать, что 
жизнь после санкций есть.

– что вам помогло в этой си-
туации?

– Эта история подтвердила 
правильность стратегии, разра-
ботанной много лет назад. Дело в 
том, что у Банка Левобережный на 
момент введения санкций не было 
корреспондентских счетов в аме-
риканских банках. Внешний тор-

говый оборот России и, тем более, 
Сибири, с Соединенными Штатами 
был минимален. И мы всегда по-
зиционировали себя, как удобный 
и продвинутый банк для работы с 
Китаем. Поэтому санкции сократи-
ли наши возможности по расчётам 
с западным миром, но не повлия-
ли на работу с дружественными 
странами, и мы продолжаем вы-
страивать эффективные цепочки 
для расчётов. Приоритетным на-
правлением был и остается Китай.

– насколько активно ваши 
клиенты из новосибирска и дру-
гих регионов работают сегодня с 
китаем? 

– Сибирский бизнес всегда был 
ориентирован на Китай. Если смо-
треть статистику Федеральной 

таможенной службы, до начала 
СВО именно Китай был номером 
один среди торговых партнёров 
нашего региона. На него приходи-
лось более 20% как импорта, так и 
экспорта предприятий Сибирского 
федерального округа. В последнее 
время эта тенденция усиливается. 
Китай выходит на первое место в 
торговом обороте. Если смотреть 
динамику торгового оборота Рос-
сии и Китая, она растёт хорошими 
темпами. В 2022 году мы приросли 
на 35% в сравнении с 2021 годом. 
Первое полугодие 2023 года при-
несло уже 40% роста.

– Существенные изменения…
– То ли ещё будет! Если разо-

браться, то глобальный переход 
с западного на восточное направ-
ление начался только сейчас. В 
прошлом году объявили санкции, 
но у нас менталитет особенный: 
мы любим преодолевать прегра-
ды, стучаться в закрытые двери. 
Только в этом году бизнес оконча-
тельно осознал изменение реаль-
ности, и сразу существенно вырос 
китайский импорт. По статистике 
за первое полугодие, китайский 

экспорт в Россию – то есть то, что 
мы покупаем – увеличился на 78% 
по отношению к первому полуго-
дию 2022 года. Предпринимателям 
нужно было время.

– время на поиск партнёров 
и организацию логистических 
цепочек?

– Верно, а ещё некоторую про-
дукцию пришлось сертифициро-
вать – это тоже увеличивает сроки. 
Но, тем не менее, если смотреть 
на соотношение, то наш экспорт 
вырос только на 19%, а импорт – 
на 78%. Это говорит о том, что мы, 
наконец-то, начали замещать всё 
западное на восточное.

– какие отрасли в авангарде 
этих процессов?

– Конечно же, автомобильная. 
Мы видим цифры, которые просто 
ошеломляют. 70% всего импорта 
автомобилей сегодня приходится 
на Китай. И рост составил более 
500% в этом году. Речь не только 
о легковых автомобилях, но и о 
специальной технике, грузовиках, 
запчастях и расходниках. Всё это 
можно увидеть в статистике, и 
среди наших клиентов есть яркие 
представители этой отрасли.

– а что с лёгкой промышлен-
ностью?

– Легкая промышленность у 
нас была традиционно представ-
лена китайскими поставщиками, 
но здесь тоже отмечается суще-
ственный рост. В таких сегментах, 
как обувь, игрушки, изделия из 
пластмассы сейчас идёт глобаль-
ное увеличение объёмов. Также 
видим рост по закупкам техники 
– смартфонов, ноутбуков, бытовой 
техники. Конечно, здесь китайские 
поставщики с удовольствием за-
мещают европейских.

– в 2022 году объём торговли 
юанем на «мосбирже» вырос в 40 
раз – такие цифры. а о чём они 
говорят? 

– Показатель «в 40 раз» вы-
глядит впечатляюще. Можно най-
ти периоды, когда рост был и 
большим. Но, если мы смотрим 
статистику системы SWIFT – а 
это большая часть мировых рас-
чётов – то видим, что доля юаня 
выросла к предыдущему году на 
0,23 процентных пункта и соста-
вила 2,77%. Юань занимает только 
5 место в мире, 42% – это доллар и 
31% – евро. Даже фунт и японская 
йена пока выигрывают. Поэтому 
такие взрывные цифры для нашего 
рынка – это только наша история. 
Юань пока остается новичком на 
мировом рынке среди таких ма-
стодонтов, которые столетиями 
накапливали свои доли.

– но всё чаще об этой валюте 
говорят как об одной из перспек-
тивных. может быть, это начало 
какого-то тренда?

– Конечно, юань развивается, 
его доля растёт и, безусловно, у 
этой валюты есть перспективы. 
Есть ещё в России Система банков-
ских платежей и китайская China 
International Payments System. 
Через эти две платёжные систе-
мы проходит огромное количество 
транзакций, и они не попадают в 
статистику SWIFT, поэтому ре-
альная картина немного другая, но 
всё равно, это 1-2% к тем цифрам, 
которые я озвучил выше. Конечно, 
юань – самый молодой в списке 
приведённых мной валют. Но мы с 
вами будем свидетелями того, что 
его доля будет неуклонно расти.

– вы уже сказали, что экспорт 
в китай тоже подрос. как вообще 
себя чувствуют в сегодняшней 
ситуации экспортёры? 

– 20% роста экспорта в Китай 
по отношению к предыдущему 
году – это хороший показатель. 
Существенная доля – это сегмент 
сырьевого энергетического экспор-
та. Есть рост экспорта сельскохо-
зяйственной продукции. По словам 

нашего премьер-министра, экс-
порт в этом сегменте вырос на 42%. 
Пока экспортируют, в основном, 
рапс, рапсовое масло, пшеницу. 
До пандемии наши производители 
продуктов питания искали своё 
место на полках в китайских су-
пермаркетах. Затем наступила па-
уза, и сейчас со снятием ковидных 
ограничений, с открытием границ 
Китая, в том числе для туристиче-
ского бизнеса, мы будем наблюдать 
возвращение этой тенденции.

– денис, почему «левобереж-
ный» в бизнес-сообществе счита-
ется самым удобным банком для 
взаимодействия с китаем?

– Дело в том, что мы развиваем 
это направление с 2010 года – имен-
но тогда Банк «Левобережный» 
начал искать возможности для 
установления прямых корреспон-
дентских отношений с крупней-
шими банками Китая. В 2011 году 
мы открыли корреспондентские 
счета и начали активно получать и 
накапливать наш опыт по работе с 
этими финансовыми институтами. 
Банк «Левобережный» был первым 
среди российских банков, который 
провёл операции на Московской 
бирже в китайских юанях. 

Важный момент: мы идём по 
пути персонифицированного об-
служивания внешней экономиче-
ской деятельности. У нас за каж-
дым клиентом закреплен валют-
ный контроллёр. Мы не перени-
маем опыт наших коллег, которые 
централизовали это всё в центры 
компетенций в одном из регионов 
России, когда клиентов отправля-
ют на номер 8-800… и там кто-то 
возьмёт трубку. Вчера взял один 
человек – ты ему это объяснял. 
Завтра другой человек – ты объ-
ясняешь ему заново и так далее. 
У нас каждый клиент общается со 
своим менеджером, окружён его 
заботой, вниманием. Мы считаем, 
что у нас одна из самых сильных 
команд в Сибири по обслуживанию 
внешней экономической деятель-

ности и гордимся положительными 
откликами от наших клиентов.

– какие преимущества есть у 
Банка «левобережный» при про-
ведении расчётов с китайскими 
партнерами в юанях?

– Наверное, сейчас все банки 
повернулись в сторону Китая и 
начали налаживать мосты, откры-
вать корреспондентские счета, а 
это не так быстро и не так просто. 
Сегодня китайские банки немного 
перегружены платежами из Рос-
сии, перегружены заявками по 
открытию счетов. Не у всех полу-
чается открыть новые счета, нала-
дить инфраструктуру. А у нас она 
уже есть, и мы её только совершен-
ствуем, ищем новые возможности. 

– не исключено, что ещё ряд 
российских банков в перспективе 
попадёт под очередные санкции, 
и часть клиентов столкнется со 
сложностями. как в банковском 
сообществе эти события воспри-
нимаются, как взаимодействуете 
с коллегами? 

– Вы знаете, давление извне, 
которое испытывает банковский 
сектор России, привело к тому, что 
мы начали больше общаться друг 

с другом. Санкционные ограниче-
ния сплотили банковский сектор 
и уже понятно, что в ближайшей 
перспективе мы будем жить в этих 
условиях. В таких обстоятельствах 
мы всегда готовы выручить, под-
хватить клиентов и работать в ко-
манде с другими финансовыми ин-
ститутами. Если вы сталкиваетесь 
со сложностями при расширении 
бизнеса или открытии нового на-
правления, связанного с импортом-
экспортом – приходите, вместе мы 
найдём выходы из любой сложной 
ситуации. Они точно есть!

Наша сила в том, что мы облада-
ем редким качеством – совмещаем 
технологичность и человечность. 
Благодаря этому «Левобережный» 
более 30 лет остается банком с че-
ловеческим лицом.

бизНес Наращивает 
торговЫй оборот с китаеМ

В феврале 2023 года США ввели санкции в отношении 11 российских банков, в числе которых 
оказался банк «Левобережный». Ограничения не затронули стратегическое направление банка – 
сопровождение компаний, ведущих внешнеэкономическую деятельность (ВЭД) с Китаем. Почему 
«поднебесные» экспортёры и импортёры выбирают банк «Левобережный» в качестве финансового 
партнера, рассказал начальник департамента ВЭД и казначейских операций Денис Комогорцев.

владимир лях, генеральный директор 
«Сибирской экспортно-импортной компании»:
«Спецификой нашей компании является экспорт сельскохозяйственной 

продукции в страны Юго-Восточной Азии, в первую очередь, в Китай. По-
сле завершения пандемии и снятия ковидных ограничений наши партнёры 
начали активно налаживать связи и заключать новые контракты. Напри-
мер, сейчас у нас осуществляется загрузка контейнерного поезда ячменём 
из Новосибирска в Китай. Для нас очень важно взаимодействие с нашими 
китайскими партнерами, в том числе в части перечисления денег, поэтому 
с «Левобережным» мы работаем уже более 10 лет. Зачисление на наш счёт 
переводимых денег от клиента осуществляется максимум в течение 2 часов. 
банк предоставляет нам возможность работать непосредственно напря-
мую на бирже, обмен валюты осуществлять по системе QUIK с 11 утра до 
11 вечера. Наша финансовая служба успешно контактирует с менеджером 
банка «Левобережный»: высокая включенность и удобное взаимодействие, 
– таким должен быть банк для бизнеса…»

александр дегтярев, управляющий компании «вЭд агент»:
«Компания «ВЭД Агент» всегда была ориентирована на импорт. Для 

того чтобы обеспечить импортное направление мы в прошлом году ак-
тивно закупали контейнеры. С помощью банка «Левобережный» получили 
льготный кредит на покупку критического импорта, поскольку контей-
неры были отнесены к этой категории. Наша компания уже несколько лет 
является таможенным представителем, уполномоченным экономическим 
оператором. Это особый статус в реестре Федеральной таможенной служ-
бы, и сейчас он подкреплен статусом уполномоченного экономического опе-
ратора. Постепенно увеличиваем обороты по экспорту. В своём развитии 
идём в партнёрстве с банком «Левобережный». Он удобен с точки зрения 
расчётов. большая часть платежей в юанях проходит легко и незаметно, 
без каких-либо сложностей и задержек. Действительно, самый продвину-
тый банк по работе с Китаем…»

Региональный этап всероссий-
ского конкурса «100 лучших то-
варов России» – «Лучшие товары 
и услуги Кузбасса» проводится 
уже 26 лет подряд. В этом году 
кузбасские производители пода-
ли 87 заявок от 58 предприятий, 
из которых на федеральный этап 
вышли 43 вида товаров и услуг 
от 31 предприятия. По итогам в 
сотню лучших 2023 года вошли 
услуги Государственной научной 

библиотеки имени Федорова, они 
награждены почётным дипломом 
«Золотая сотня». Продукция и 
услуги 18 предприятий стали лау-
реатами конкурса на федеральном 
уровне, и 25 участников – дипло-
мантами. 

«Мы производим забойку ми-
неральную уплотняющуюся SBP, 
которой присужден знак «100 
лучших товаров России». Для на-
шей компании это очень важно, 
поскольку мы работаем в сфере 
производства материалов для 
горной промышленности. Это 
ответственная сфера, требую-
щая серьёзного отношения к каче-
ству. Мы регулярно участвуем в 
различных конкурсах подтверж-
дения качества, чтобы иметь 
объективное представление о 
нашем товаре. Это помогает 
привлечь независимых экспер-
тов, которые свежим взглядом 
оценивают нашу систему управ-
ления качеством. Такой знак мы 
воспринимаем как признание и 
подтверждение того, что мы 
всё делаем правильно, выпускаем 
качественный и достойный про-
дукт», – поделился директор ООО 
«МСТ» никита Орлов. 

Кроме того, пяти видам кузбас-
ской продукции присвоен статуса 
«Новинка», а руководители четы-
рёх предприятий награждены по-
чётными знаками «За достижения 
в области качества». 

Стоит отметить, что Кузбасс 
занимает лидирующее место в 
Сибирском федеральном округе 
по количеству предприятий, вы-
шедших на федеральный этап 
конкурса. Причём с каждым годом 

число предприятий-участников 
конкурса, которые добровольно 
внедряют и применяют между-
народные и национальные стан-
дарты качества для получения 
конкурентных преимуществ на 
российском и мировом рынках, 
только растёт. Происходит это 
благодаря ряду факторов, среди 
которых пропаганда идеи каче-
ства товаров и услуг на террито-
рии Кузбасса, организация и мето-
дическое сопровождение конкурса 
Кузбасским ЦСМ Росстандарта. 

«Мы предлагаем участие в кон-
курсе не всем нашим клиентам, а 
только тем, в которых уверены. 
Именно поэтому у нас такой 
большой процент победителей на 
федеральном этапе. Мы выбираем 
лучших и, соответственно, они 
все успешно проходят отбороч-
ные этапы и на федеральном эта-
пе тоже показывают очень хоро-
шие результаты», – рассказала 
начальник отдела технического 
регулирования, стандартизации и 
сертификации ФБУ «Кузбасский 
ЦСМ» наталья Трофимова.

На церемонии награждения с 
приветственным словом к побе-
дителям обратились заместитель 
министра торговли и промышлен-
ности Кузбасса андрей Громов и 
первый заместитель директора 
ФБУ «Кузбасский ЦСМ» василий 
еремин.

Кроме наград за продукцию 
или услуги, дипломы, памятные 
статуэтки и подарки получили 
стандартизаторы и сотрудники 
службы качества региональных 
предприятий, которые успешно 
проявили себя в этом году. 

«я получила «Отличник каче-
ства», медаль за вклад в развитие 
системы менеджмента у себя на 
предприятии. Любая награда, в 
первую очередь, приятное собы-
тие. Для меня же это была полная 
неожиданность. Мы приехали на 
награждение с коллегами, кото-
рые отличились в вопросах ка-
чества. И когда вместо тех, кого 
вы ожидаете, вызывают тебя, 
ты к этому не готов. бурю по-
ложительных эмоций получаешь. 
Приятно понимать, что твою 
деятельность видят и оценивают 
не только руководители твоего 
предприятия, но и партнёры в 
лице кузбасского Центра стан-
дартизации метрологии, с кото-
рыми мы сотрудничаем уже на 
протяжении многих лет», – по-
делилась начальник управления 
сети менеджмента ЕВРАЗ Объ-
единенный Западно-Сибирский 
металлургический комбинат ири-
на Фомченко. 

Также она рассказала, что в 
этом году ЕВРАЗ стал дипломан-
том Премии Правительства РФ в 

области качества. Ежегодно данная 
премия присуждается организаци-
ям на конкурсной основе за дости-
жение значительных результатов 
в области качества продукции и 
услуг, а также за внедрение высо-
коэффективных методов менед-
жмента качества. 

«Непосредственно под моим 
руководством готовился от-
чёт. Мы осуществляли работу 
с экспертной комиссией, кото-
рая приезжала на предприятие. 
Не могу сказать, что это моя 
личная заслуга, это заслуга, ко-
нечно же, всей команды нашего 
предприятия. Но в любой коман-

де кто-то должен управлять 
процессом, руководство дове-
рило эту роль мне. И я считаю, 
что достаточно успешно с ней 
справилась», – добавила ирина 
Фомченко. 

Ещё один конкурс, по резуль-
татам которого состоялось награж-
дение, – «Сделано в Кузбассе». Он 
считается относительно молодым, 
поскольку был организован в 2021 
году в соответствие с решением 
губернатора Кузбасса Сергея Ци-
вилева. 

«Конкурс отличается от 
остальных тем, что включает не 
только документарную оценку, 
но и выезд на предприятие. На-
личие достаточно современного 
оборудования, квалифицирован-
ных кадров исключает возмож-
ность переупаковки продукции и 
выдачи её за свою. При этом для 
испытания мы берём продукцию 
не со складов, на которых нам 
целенаправленно могут подло-
жить очень хороший продукт, 
а из торговых сетей. Если все 
три этапа пройдены успешно: 
и документы, и оценка состоя-
ния производства, и испытания 
продукции, в этом случае пред-
приятие становится победите-
лем», – рассказала начальник от-
дела технического регулирования, 
стандартизации и сертификации 
ФБУ «Кузбасский ЦСМ» наталья 
Трофимова. 

В текущем году все три этапа 
успешно прошли 9 товаров от 2 
предприятий региона. Они получи-
ли право использовать на упаковке 
своей продукции зарегистрирован-
ный товарный знак регионального 
бренда «Сделано в Кузбассе» в 
течение двух лет. 

«Этот знак говорит о том, что 
продукция качественная и без-
опасная. И мы готовы позицио-
нировать её как произведённую 
в Кузбассе даже за пределами 
региона», – пояснила Наталья Тро-
фимова. И также акцентировала, 
что данные о победителях будут 
внесены в единый реестр конкурса 
«Сделано в Кузбассе».

Участие и победы в подобных 
конкурсах сегодня, безусловно, 
важны не только для самих пред-
принимателей, но и для региона, 
ведь Кузбасс делает ставку и ори-
ентацию на качество. 

«Менее года назад было подпи-
сано трёхстороннее соглашение 
между администрацией прави-
тельства региона, ФбУ «Кузбас-
ский ЦСМ» и Роскачеством, ко-
торое способствует привлечению 
предпринимателей к участию в 
подобных конкурсах и премиях. 
Кроме того, через образователь-
ные мероприятия мы доводим до 
предприятий информацию о со-
временных методах управления 
качеством, что в целом подтя-
гивает общей уровень продукции 
региона до достаточно высокого», 
– подытожила начальник отде-
ла технического регулирования, 
стандартизации и сертификации 
ФБУ «Кузбасский ЦСМ» наталья 
Трофимова.

Анастасия Шукшина
Фото пресс-службы 

ФбУ «Кузбасский ЦСМ»
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На церемонии награждения с приветственным словом к победи-
телям обратился первый заместитель директора ФбУ «Кузбасский 
ЦСМ» Василий Еремин.

в кУзбассе НаградиЛи 
за Успехи в обЛасти качества 

9 ноября, во Всемирный день качества, в Кузбассе состоялось награж-
дение победителей и призёров областных конкурсов качества «Сделано в 
Кузбассе», «Лучшие товары и услуги Кузбасса», а также всероссийского 
конкурса Программы «100 лучших товаров России». Мероприятие было 
организовано правительством Кузбасса совместно с Союзом «Кузбасская 
торгово-промышленная палата» и ФбУ «Кузбасский ЦСМ» Росстандарта 
с целью поощрения региональных брендов за развитие местного производ-
ства за счет продвижения товаров и услуг.

kuzcsm.ru

Заместитель министра торговли и промышленности Кузбасса 
Андрей Громов вручает диплом «Золотая стня» КАО «АЗОТ» за 
удобрение азотно-магниевое.
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первый ОпыТ 
В 2014 году «Програнд» под-

писал свой первый договор по 
программе развития территорий, 
в рамках которого приступил к 
возведению жилого комплекса, 

получившего название «Москов-
ский проспект». Для строитель-
ства выделили участок площадью 
11 гектаров в районе пересечения 
Московского проспекта и улицы 
Терешковой. На тот момент на нём 
находилось несколько десятков 
частных домов и гаражный коо-
ператив. За период реализации 
программы развития территорий 
было изъято и выкуплено более 
100 земельных участков и домов, а 
также перенесено 180 металличе-
ских гаражей в другие гаражные 
кооперативы.

В результате комплексного под-
хода к застройке сегодня на месте 
былого пустыря возвышается со-
временный жилой комплекс «Мо-
сковский проспект». Он включает в 
себя девять многоквартирных жи-
лых домов переменной этажности, а 
это более 72 000 квадратных метров 
жилой площади и 3 000 квадратных 

метров коммерческой недвижимо-
сти. Также на территории есть под-
земный паркинг на 49 машиномест. 

В жилом комплексе успешно 
реализована концепция «двор без 
машин». Закрытая территория 

группы домов представляет собой 
прогулочную аллею с лавочками 
и шезлонгами, детскую игровую 
зону с мягким резиновым покры-
тием, беседки с большими песочни-
цами, современный ландшафтный 
дизайн. Продуманы детали для 
комфорта жителей и гостей: ди-
зайнерская отделка входных групп 
и холлов, колясочная с душем, кла-
довые для хранения вещей. 

Этот проект действительно вы-
деляется среди жилых комплексов 
города. По итогам 2022 года «Мо-
сковский проспект» занял 1 место 
в рейтинге ТОП жилых комплексов 
Кемеровской области в категории 
многоэтажные дома. 

Недавно «Програнд» объявил, 
что намерен продолжить развитие 
этой территории. На пересечении 
улицы Терешковой и Притомского 
проспекта планируют приступить 
к строительству пяти новых высо-

ток. Здесь появится многофункци-
ональный комплекс с уникальным 
для нашего региона архитектур-
ным решением – стилобатами. Он 
будет включать два 27-этажных 
дома и три 34-этажных. 

ренОваЦия 
заиСкиТимки 
В августе 2023 года Специ-

ализированный застройщик «Про-
гранд» и администрация города 
Кемерова подписали договор о жи-
лой застройке микрорайона 11/2 в 
Заискитимской части города. Сей-
час там идёт процесс грандиозной 
реновации, и компании предстоит 
внести свою лепту в формирование 
нового облика города. 

Новый микрорайон займёт 
территорию площадью 24 гектара. 
Жилой комплекс будет состоять из 
домов разной этажности – от 3 до 
35 этажей. Общая площадь квар-
тир более 270 тысяч квадратных 
метров. Площадь коммерческих 
помещений – 11 200 квадратных 
метров. Дворы будут закрыты от 
посторонних. На территории ми-
крорайона расположится уютный 
сквер. Для автомобилистов будут 
построены подземные и пристро-
енные многоуровневые паркинги 
на 2 750 машиномест. 

В соответствии с утверждён-
ным мастер-планом развития г. 
Кемерово компанией «Програнд» 
на территории микрорайона пред-
усмотрены 2 детских сада на 600 
мест, средняя общеобразователь-
ная школа на 1 600 учащихся, по-

ликлиника и объект дополнитель-
ного образования площадью 2 300 
квадратных метров. 

Срок реализации проекта – 10 
лет. Но первые дома «Програнд» 
планирует ввести в эксплуатацию 
уже к 2026 году. 

– Этот проект требует слож-
ной, кропотливой и очень ответ-
ственной работы. Но благодаря 
программе комплексного раз-
вития территорий, мы можем 
эффективно подходить к меже-
ванию земельных участков, про-
ектировать жилые комплексы с 
учетом масштабного озеленения, 
создавать современные городские 
пространства и в короткие сроки 
менять облик нашего города в луч-
шую сторону. В таких проектах 
есть место и для коммерческой 
недвижимости и для важных соци-
альных объектов – детских садов, 
школ, поликлиник, – отмечает за-
меститель генерального директора 
СЗ «Програнд» по работе с клиен-
тами елена ивкина. – Имея за пле-
чами успешный проект – жилой 
комплекс «Московский проспект», 
я с уверенностью могу сказать, 
что программа комплексного раз-
вития территорий действитель-
но эффективна. За механизмом 
КРТ будущее! 

коМпЛексНое развитие территорий: 
как за 10 Лет превратить пУстЫрь в совреМеННЫй МикрорайоН 

Программу комплексного развития 
территорий (КРТ) сегодня можно 
смело назвать драйвером градостро-
ительной отрасли нашего региона. 
благодаря ей компании застройщики 
всего за несколько лет превращают по-
лузаброшенные участки в современные 
жилые микрорайоны со всей необходи-
мой инфраструктурой. 

Специализированный застройщик 
«Програнд» поделился своим опытом 
и планами работы с программой КРТ 
на международной научно-практиче-
ской конференции «Развитие произ-
водственных сил Кузбасса».

центр продаж ооо сз «програнд» 
г. кемерово, улица кирова, 25          •         +7(3842)78-00-51          •         progrand.ru

Московский 
проспект

«Основная задача форума придать им-
пульс экономическому развитию Кузбасса: 
найти новые решения, которые позволят 
обеспечить ускоренный экономический 
рост, подметить технологии в различных 
отраслях, которые необходимо локализовать 
в Кузбассе. И конечная цель – это формиро-
вание новой программы социально-экономи-
ческого развития Кузбасса до 2030 года», – 
сказал на открытии министр экономического 
развития Кузбасса константин пытченко.

инСТруменТы пОддержки 
По словам министра, Кузбасс имеет 

особое положение по сравнению с другими 
регионами и уникальный инструментарий 
поддержки бизнеса. Первым из таких ин-
струментов он выделил Территории опе-
режающего развития, которые созданы в 
четырёх городах: Юрге, Анжеро-Суджен-
ске, Новокузнецке и Прокопьевске. «Даже 
коллеги из других регионов отмечают, что 
Кузбассу повезло. Нам, единственному ре-
гиону в России, продлили льготы по стра-
ховым взносам. В ТОР Кузбасса в среднем 
фискальная нагрузка в 2,2 раза ниже обще-
российского уровня», – акцентировал он. 
Второй уникальный инструмент – Особая 
экономическая зона промышленно-произ-
водственного типа Кузбасс. На сегодняшний 
день в ней только один резидент, однако пла-
ны по развитию большие: «Мы ещё в начале 
пути, необходимо построить инфраструкту-
ру, чтобы инвестор пришёл на готовую пло-
щадку. Мы приложим все усилия, чтобы в 
Топкинском муниципальном округе ОЭЗ за-
работала в полную силу». Также Константин 
Пытченко упомянул Инвестиционный нало-
говый вычет, которым могут воспользовать-
ся как крупные организации, так и субъекты 
МСП, Соглашение о защите и поощрении 
капвложений, который позволяет инвестору 
зафиксировать условия хозяйственной дея-
тельности на значительную перспективу, 15-
20 лет, и Снятие инфраструктурных ограни-
чений. «В текущем году мы уже провели ряд 
конкурсов, набран перечень инвестпроектов 
для строительства инфраструктуры на 1 
млрд рублей. Также мы ждём инвесторов, 
которые заявят инфраструктуру для реа-
лизации новых инвестпроектов», – отметил 
министр экономического развития Кузбасса. 

На пленарной сессии «Окна возмож-
ностей для развития инвестиционного по-
тенциала Кузбасса. Современные драйверы 
роста ВРП»: новые вызовы для бизнеса и 
инфраструктуры поддержки. Лучшие прак-
тики» представители «Корпорации «МСП», 

федерального Фонда развития промышлен-
ности и инноваций, Ассоциации Кластеров, 
банка ВТБ, а также эксперты по финансово-
му планированию и масштабированию биз-
неса, аналитики поделились всероссийскими 
инструментов поддержки и рассказали о 
новых инвестиционных возможностях.

О программах финансовой поддержки 
«Корпорации «МСП», а также таких на-
правлениях работы как: помощь в поиске 
рынков сбыта, автоматизация, решение 
проблем с контрольно-надзорными орга-
нами рассказал заместитель генерального 
директора АО «Корпорация «МСП» кирилл 
коломийцев. Существующими мерами под-
держки бизнеса в рамках промышленной 
инфраструктуры и кластеров поделился 
заместитель директора по проектно-ана-
литической работе Ассоциации Класте-
ров, Технопарков и ОЭЗ России евгений 
кравченко: «Промышленные кластеры, 
по сути, предприятия, связанные между 
собой функциональной зависимостью, 
отгрузками промышленной продукции. 
Такие кластеры могут претендовать на 
меры государственной поддержки». Здесь 
преимущества для бизнеса – это наличие 
широкой линейки льгот и преференций, 
способствующих снижению издержек при 
реализации проектов на всех этапах жиз-
ненного цикла, повышение устойчивости 
бизнеса при реализации проектов, диверси-
фикация бизнеса и гарантия долгосрочного 
спроса на продукцию. А директор Фонда 
развития промышленности Кузбасса вла-
димир маслов поведал участникам, что 
ФРП Кузбасса предлагает прямое финан-
сирование по 8 существующим программам. 
Суммы займов по ним варьируются от 5 млн 
до 5 млрд рублей, процентные ставки от 3% 
до 7% годовых, которые никак не завязаны 
на ключевой ставке, а максимальный срок 
займа составляет до 7 лет. «По каждой из 
программ денежные средства можно по-
тратить на приобретение оборудования, 
модернизацию парка, приобретение робо-
тов или проведение работ по цифровизации 
процессов», – дополнил он.

Директор управления продаж конверси-
онных и процентных инструментов Банка 
ВТБ александр поливалов, рассказывая 
об актуальных трендах на финансовых 
рынках, заметил, что все больше экспор-
теров сегодня обращают внимание на син-
тетическое кредитование в юанях, которое, 
как правило, дешевле обычных источников 
фондирования, а также позволяет устранить 
дисбаланс активов и пассивов. «Это когда у 

вас есть кредит в рублях и вы переводите 
обязательства в юани. Разница процентных 
ставок существенно позволяет снизить про-
центную ставку при переходе из более сла-
бой валюты в более крепкую. Эта идея для 
экспортеров, для тех компаний, у которых 
есть валютная выручка». 

Помимо инструментов, способствующих 
развитию бизнеса, участникам поведали 
о новых инвестиционных возможностях – 
цифровых финансовых активах, доступных 
сегодня в России. «Это новая форма привле-
чения инвестиций или их размещения», – от-
метил генеральный директор ООО «Цифро-
вые платежи» андрей михайлишин. Данная 
форма имеет ряд преимуществ, среди них 
– высокая скорость эмиссии, которая может 
быть выполнена за несколько часов, в то вре-
мя как первичное размещение классических 
облигаций занимает не меньше 5 дней.

кОммуникаТивная Среда
Главное на «ИнвестПодъеме» – это обще-

ние – участники могут поделиться опытом, 
найти партнёров, пообщаться, узнать новое, 
обсудить проблемы. «На этой площадке 
очень важно, чтобы у нас состоялась дис-
куссия, чтобы вы делились своими мыслями. 
Кузбасс это регион, в котором наиболее остро 
чувствуются как преимущества, складыва-
ющиеся в тот или иной момент, так и пробле-
мы», – акцентировал министр экономическо-
го развития Кузбасса Константин Пытченко.

Поэтому все площадки проходили в фор-
мате живого общения, дискуссии. Так, вто-
рым блоком встречи стала инвестиционная 
гостиная, на которой потенциальные, начи-
нающие и действующие предприниматели 
представили собственные инвестиционные 
проекты. Гостям форума было предложе-
но рассмотреть проекты по переработке 
вторичного пластика, успешной практике 
создания гурьевского молочного комбината, 
созданию сервиса автоматизации разработ-
ки исходно-разрешительной документации 
для промышленных предприятий и проект 
инвестиционной привлекательности инди-
видуального жилищного строительства в 
Южно-Кузбасской агломерации. А на экс-
пертной сессии для муниципалитетов были 
представлены лучшие практики привлече-
ния инвестиций.

О развитии инвестиционного потенциала 
Новокузнецкого городского округа как цен-
тра южно-кузбасского агломерации расска-
зала ирина прошунина, заместитель главы 
по экономическим вопросам. Она отметила, 
что за 5 лет существования в Новокузнецке 
территории опережающего развития (ТОР), 
30 резидентов ТОР инвестировали 5,2 млрд 
рублей, создали 2156 рабочих мест. И сегод-
ня, после продления срока существования 
ТОР и льгот для резидентов у них есть ещё 
10 потенциальных резидентов с общими 
инвестициями 11 млрд рублей и создани-
ем 639 рабочих мест. По словам зам главы 
Новокузнецка, основной принцип работы с 
инвестором – это поддержка 24/7, от идеи до 
реализации, включая инвестиционный совет 
под руководством главы для оперативного 
решения возникающих вопросов. 

Но для более быстрого и эффективного 
дальнейшего развития, по её мнению, необ-
ходимы некоторые изменения в норматив-
ной базе. Так, в Законе Кемеровской области 
о масштабных инвестиционных проектах, 

нужно расширить условия применения, в 
том числе и для резидентов ТОР. Также 
она предложила продлить действие Поста-
новления Правительства Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, позволяющее установить 
льготную арендную плату в размере 1 рубль 
по договорам аренды земельных участков, 
для производителей продукции, необходи-
мой для обеспечения импортозамещения 
в условиях введенных ограничительных 
мер со стороны иностранных государств и 
международных организаций. Кроме того, 
учитывая какой масштабный проект – раз-
витие территории международного аэро-
порта им. В.В. Волынова – разворачивается 
на территории Новокузнецкого городского 
округа, было предложено выступить с за-
конодательной инициативой по внесению из-
менений в части распространения льгот ТОР 
на всю границу муниципального образования 
с автоматическим распространением при из-
менении статуса и границ муниципального 
образования.

Татьяна коновалова, первый замести-
тель главы Кемеровского муниципального 
округа, поделилась с собравшимися прак-
тикой работы с крупными инвестиционными 
проектами. Недавнее взаимодействие с X5 
Group по проекту строительства универ-
сального склада класса «А» позволило ко-
манде муниципалитета отработать многие 
технические моменты, которые сегодня 
дают возможность делать следующий шаг 
уже с новым проектом – строительство ло-
гистического центра. При этом она отметила, 
что ещё до захода таких крупных инвесто-
ров в муниципалитете была разработана 
стратегия, в соответствие с которой округ 
развивался последние 5 лет. За это время 
была проведена реновация социальных объ-
ектов, налажено взаимодействие с малым 
бизнесом, что в конечном итоге добавили к 
основным преимуществам инвестиционной 
привлекательности района ещё и комфорт-
ную среду проживания, минимизирующую 
отток населения.

Сергей Гутов, директор управляющей 
компании промышленного парка «Запад-
ный» в своём выступлении заметил, что 
для всех инвесторов важна подготовленная 
инфраструктура, и промпарки в этом смыс-
ле представляют практически идеальную 
инвестплощадку. А для территории – это 
возможность и для привлечения инвести-
ций, и, соответственно, для быстрого рывка в 
развитии, поэтому создание такой площадки 
можно с уверенностью назвать ещё одним 
инструментом привлечения инвестиций в 
регион. 

андрей чаплюк, частный инвестор, ос-
нователь частного инвестиционного фонда 
«Северный Капитал» поделился собира-
тельным портретом частного инвестора для 
муниципалитетов, посоветовал, где его найти 
и как заинтересовать, а также как построить 
с ним долгосрочные отношения. 

Закрывая форум, директор Центра «Мой 
бизнес Кузбасс» кристина шинкарюк от-
метила, что «Инвестподъем» проходит уже 
четвёртый раз, собирая всё больше участ-
ников, он востребован, полезен, а значит 
– продолжение следует. И уже через год 
на площадке форума представители муни-
ципалитетов и бизнеса обменяются новым 
опытом, практиками и инструментами.

Анастасия Шукшина

в кУзбассе прошёЛ IV 
иНвестициоННЫй форУМ 

«иНвестподъеМ» 
В рамках научно-практической конференции «Развитие производи-

тельных сил Кузбасса» прошёл IV региональный инвестиционный форум 
«ИнвестПодъем». Организатором форума выступил Центр «Мой бизнес» в 
Кузбассе при поддержке Министерства экономического развития Кузбасса 

и ГКУ «Инвестиционное агентство Кузбасса». 
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Материал подготовлен в рамках реализации национального проекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».

По состоянию на 18 ноября, на платфор-
ме зарегистрировались 8,35 тыс. кузбас-
ских предпринимателей. Это больше, чем 
в среднем по Сибирскому федеральному 
округу (6,72 тыс.) и больше, чем в среднем 
по России (6,01 тыс.).

«Создание бла-
гоприятных усло-
вий для развития 
малого и средне-
го предпринима-
тельства – один из 
приоритетов для 
Кузбасса. Сектор 
МСП в последние 
несколько лет стал 
с у щ е с т в е н н ы м 

двигателем региональной экономики. По 
поручению губернатора Сергея Цивилева 
в области реализуются разнообразные 
меры поддержки для предпринимателей 
– финансовые, образовательные, кон-
сультационные и т. д. Количество мер 
становится все больше, и чтобы пред-
приниматели ничего не упустили и по-
лучили все возможные варианты помощи 
от государства, мы плотно работаем с 
Цифровой платформой МСП.РФ, собирая 
предложения от инфраструктуры под-
держки бизнеса на этой онлайн-площад-
ке», – подчеркнул министр экономического 
развития Кузбасса константин пытченко.

Пользователям доступны более 25 
сервисов, список которых постоянно по-
полняется в соответствии с потребностями 
предпринимательского сообщества. Воз-
можности МСП.РФ не ограничиваются 
мерами господдержки. Помимо прочего, 
можно оформлять льготные кредиты в 
коммерческих банках, проходить обуча-
ющие программы, проводить диагностику 
предприятий, искать новых партнеров, 
сообщать о нарушениях прав владельцев 
бизнеса и т. д.

Один из сервисов платформы – «про-
изводственная кооперация и сбыт». С его 
появлением субъектам МСП стало проще 
заключать контракты с крупными заказ-
чиками. Масштабные российские произ-
водственные компании теперь могут найти 
поставщиков из числа субъектов МСП и 
самозанятых граждан, которые, в свою 
очередь, получили возможность предла-
гать заказчикам продукцию.

Свыше 300 российских и иностранных 
организаций и ритейлеров ищут поставщи-
ков по более чем 11 тыс. товарных позиций. 

Производители продуктов питания мо-
гут увидеть свои товары на полках «Маг-
нита», «Ленты», «Фермерских островков» 
или, например, в каталоге «Ozon». У пред-
приятий, специализирующихся на вы-
пуске непродовольственной продукции, 
есть перспективы заключить контракты 
с такими компаниями, как «БЕЛАЗ», 
«МАЗ», «Северсталь» и множеством дру-
гих крупных заказчиков. Узнать больше 
о работе сервиса, войти в 
реестр производителей и 
оставить запрос на постав-
ку можно по ссылке: мсп.рф 
(xn--l1agf.xn--p1ai).

На сегодняшний день на сервисе раз-
мещена информация о таких кузбасских 
предприятиях, как КАО «Азот», ООО 
«Новосафоновский хлебозавод», ООО 
«Агрохолдинг Кузбасский», АО «Между-
речье», ООО «Агросинтез» и др. Все они 
рассматривают предложения по более 
чем 120 номенклатурным позициям. Сре-
ди субъектов МСП-производителей 277 
компаний области. Корпорация МСП от-
носит Кузбасс к числу лучших регионов 
по работе на сервисе «Производственная 
кооперация и сбыт».

другая процедура, доступная на Циф-
ровой платформе, – оценка рейтинга 
бизнеса. Её прохождение – обязательное 
условие для получения некоторых услуг 
в Центре «Мой бизнес». Расчет рейтинга 
позволяет узнать, есть ли стоп-факторы, 
препятствующие оказанию государствен-
ной помощи, а также определить точки 
роста для своего бизнеса.

Для компаний, успешно прошедших 
оценку, открыт прием заявок на финанси-
руемые за счет государства услуги:

•изготовление рекламно-полиграфи-
ческой продукции; 

•рекламные услуги и продвижение в 
СМИ;

•сертификация, декларирование; 
•участие в отраслевых выставках;
•разработка сайта;
•услуги маркетинга и бизнес-плани-

рования.

Заявки принимаются до 15 декабря 
на почту ckr@moibiz42.ru. Подробности 
можно узнать в региональном Центре «Мой 
бизнес» по телефону: +7 (3842) 77-88-70.

Как отмечают специалисты Центра, по 
итогам отбора заявок реализация совмест-
ных кластерных проектов будет рассмо-
трена в приоритетном порядке.

какие возМожНости дает бизНесУ 

цифровая пЛатфорМа Мсп.рф?

Цифровая платформа МСП.РФ начала работу в феврале 2022 года. 
Корпорация МСП и Минэкономразвития России в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство» разработали ее, чтобы упро-
стить жизнь владельцев малого и среднего бизнеса, а именно: перевести 
все меры государственной поддержки – как региональные, так и феде-
ральные – в онлайн, собрать в одном месте и ускорить их получение.

эксперт операции с НедвижиМостью перед НовЫМ годоМ

Законотворческая деятельность в 
России построена так, что с 1 января 
вступает в силу ряд важных законов. 
Мы обсудили с экспертами, на какие со-
бытия в сфере земли и недвижимости 
стоит обратить внимание как биз-
несу, так и частным лицам. Читайте 
заметку, подготовленную совместно 
с юристами и адвокатами Коллегии 
адвокатов «Юрпроект» – Дмитрием 
Малининым, Дарьей Третьяковой и 
яной Александровой.

Новая кадастровая оцеНка Не-
движимости НачНет примеНяться 
во всех субъектах рФ с 1 яНваря 
2024 года 

В 2023 году в Кемеровской обла-
сти (как и в других регионах) про-
шла кадастровая оценка объектов 
капитального строительства – зда-
ний, помещений и т.д. Результаты 
оценки – новые данные о кадастро-
вой стоимости – утверждены При-
казом Комитета по управлению гос 
имуществом Кузбасса № 4-2/1951-
п (далее – КУГИ). Приказ вступил 
в силу с 26.10.2023г., но результаты 
оценки начнут применяться только 
с 1 января 2024 года. И с этой даты 
можно будет оспаривать новую 
кадастровую стоимость своих объ-
ектов недвижимости (об оспарива-
нии ниже).

С конкретным размером када-
стровой стоимости недвижимости 
можно ознакомиться на сайте 
КУГИ Кузбасса, а также на сайте 
Фонд данных государственной ка-
дастровой оценки.

По мнению руководителя оце-
ночной организации «НИИ Ресур-
сы Развития» Дмитрия Бардокина, 
«кадастровая стоимость объек-
тов коммерческого назначения с 
2024 года возрастет в 5-10 раз по 
сравнению с действующей в 2023 
году кадастровой стоимостью, 
которая была получена на основе 
данных 2011 года. Но ведь и сам 
рынок тоже вырос, и отыграть 
рост кадастровой стоимости в 
какой-то части вполне возможно, 
но вернуться к прежним (на 2011 
год) значениям кадастровой сто-
имости по объектам коммерции 
не получится». 

Такое увеличение кадастровой 
стоимости объектов недвижимости 
повлечет рост: 

- налога на имущество физиче-
ских лиц и организаций,

- налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ) от продажи и дарения 
недвижимости.

В связи с приближающимся 
Новым годом важно помнить, что 
для расчета НДФЛ берется када-
стровая стоимость, которая при-
менялась не на дату подписания 
договора или оплаты по нему, и 
даже не на дату обращения в МФЦ, 
а именно на дату государствен-

ной регистрации перехода права 
собственности в ЕГРН (это прямо 
предусмотрено в ч.2 ст. 214.10 НК 
РФ). Поэтому будьте осторожны, 
заключая сделки с недвижимо-
стью накануне 31 декабря: если 
право собственности за покупа-
телем Росреестр зарегистрирует 
только в январе 2024, то налог от 
продажи объекта придётся пла-
тить не от той кадастровой сто-
имости, которая действовала в 
2023 году, а новой, которая начнет 
применяться с 1 января 2024 года. 

В практике наших клиентов 
был случай, когда земельный 
участок в Московской области 
был продан в декабре за 2,5 млн 
руб, а регистрация состоялась 
только в январе следующего 
года, и размер налога составил 
22 млн руб (!). 
В такой ситуации основной 

рабочий вариант – расторгнуть 
договор купли-продажи, вернуть 
объект недвижимости и деньги 
друг другу, и далее, если это ак-
туально, заключить договор на 
новых условиях. Другой вариант – 
оспорить кадастровую стоимость и 
приравнять ее к рыночной – к цене 
как по договору, если это возможно 
(об оспаривании ниже).

как оспаривали кадастровую 
стоимость в 2023-м и как будем 
оспаривать в 2024-м 

С 2023 года оспаривание када-
стровой стоимости недвижимости 
проходит по новой процедуре. 

Сначала надо подать заявле-
ние об установлении кадастровой 
стоимости в размере рыночной в 
ГБУ «Центр государственной ка-
дастровой оценки и технической 
инвентаризации Кузбасса», и 
главное доказательство, которое 
необходимо приложить, – отчёт 
независимого оценщика об оценке 
рыночной стоимости. 

Парадокс заключается в том, 
что заявление рассматривает та 
же организация, которая и про-
водила массовую кадастровую 
оценку. Такой досудебный поря-
док стал обязательным для всех 
на основании федерального закона 
237-ФЗ, и в Кемеровской области-
Кузбассе применяется с 1 апреля 
2023 года.

Наш опыт оспаривания ка-
дастровой стоимости земельных 
участков в 2023 году свидетель-
ствует о том, что ни один отчет 
об оценке рыночной стоимости не 
был принят с первого раза. При 
этом пока все заявления наших 
доверителей были удовлетворены 
без суда. 

По новым правилам решение 
ГБУ может быть оспорено в суде 
в порядке административного 
судопроизводства, одновременно 
заявляется требование об уста-
новлении кадастровой стоимости 
объекта недвижимости в размере 
его рыночной стоимости. Однако, 
предметом судебной экспертизы 
может стать не только размер ры-
ночной стоимости, но и качество 
отчета – соответствует ли он всем 
стандартам оценки.

как пересчитываются Налоги 
после того, как кадастровая стои-
мость оспореНа

Если продать в 2023 году, на-
пример, нежилое помещение, то 
НДФЛ с доходов от его продажи 
будет рассчитываться с учетом 
кадастровой стоимости этого по-
мещения, действовавшей в 2023 
году (налог надо платить не менее 
чем с 70% от кадастровой стои-
мости, если нет вычетов, льгот 
или оснований для освобождения 
от его уплаты). С 1 января эта 
стоимость станет архивной, и за-
кон не содержит прямой нормы, 
позволяющей оспаривать такую 
архивную стоимость. Однако такое 
право содержится в разъяснениях 
Верховного суда (постановление 
Пленума ВС РФ № 28), а значит 
можно оспаривать как текущую, 
так и архивную кадастровую сто-
имость своего земельного участка 
или здания, помещения. 

Смысл в том, что кадастро-
вая стоимость, установленная в 
результате такого оспаривания, 
будет применяться для расчета 
налога на имущество, земельно-
го налога и НДФЛ с даты, когда 
обязанность по уплате налога воз-
никла, то есть на прошлый период. 

В отношении НДФЛ такое пра-
вило появилось только в 2023 году 
(принят федеральный закон № 
389-ФЗ). 

Например, земельный участок 
и здание на нем продали в 2023 
году, заявление об оспаривании 
подать не успели до 31.12.2023. 
Заявление можно подать в 2024 
году, и для расчета НДФЛ с 
доходов от сделки, состояв-
шейся в 2023 году, будет при-
меняться рыночная стои-
мость, установленная вместо 
кадастровой.
При этом ситуация для арен-

даторов земельных участков 
остается прежней – оспоренная 
кадастровая стоимость приме-
няется лишь с 1 января года, в 
котором в ГБУ подано заявление 
об установлении кадастровой 
стоимости в размере рыночной 
(если ГБУ или суд удовлетворит 
это заявление).

измеНеНия, вступающие в силу 
с 1 яНваря 2024 года, отНосительНо 
земельНого Налога 

Напомним, что с 2024 года от-
меняется мораторий на повыше-
ние земельного налога, которое 
должно было произойти на основа-
нии новой кадастровой оценки зе-
мельных участков с 1 января 2023 
года. То есть, платить земельный 
налог за 2023 год надо по кадастро-
вой стоимости, внесенной в ЕГРН 
на 1.01.2022 года, а за 2024 года и 
следующие года – по кадастровой 
стоимости, внесенной на 1.01.23.

Кроме того, с 1 января 2024 года 
в отношении разных частей одного 
и того же земельного участка могут 
применяться две разные налого-
вые ставки – общая и льготная (из-
менения внесены в пункт 2 статьи 
391 Налогового кодекса РФ). 

Речь идёт о следующей си-
туации: земля под жилищным 
фондом и объектами инженер-
ной инфраструктуры облагается 
налогом по пониженной ставке 
(вместо 1,5% должна применяться 
ставка 0,3% от кадастровой стои-
мости участка). Однако на одном 
земельном участке могут распо-
лагаться объекты с различным 
назначением, как подпадающие 
под льготу, так и нет. 

Например, на участке есть 
одновременно складские поме-
щения и проходит городская 
ЛЭП. Ранее в судебной практи-

ке такие ситуации решались 
неоднозначно – суды могли как 
полностью отказать в при-
менении льготы, так и приме-
нить пониженную ставку ко 
всему участку. Точку в споре в 
2023 году поставил Верховный 
суд РФ. В своём Определении 
№305-ЭС22-24825 он указал, 
что к разным частям одного 
участка (занятым «льгот-
ными» объектами и всем 
остальным) нужно приме-
нять разные ставки. За части 
участков под ЛЭП и прочими 
сетями (судя по Определению 
ВС РФ – с учетом охранных 
зон и СЗЗ) можно платить по 
ставке 0,3%.
Соответствующие правила 

теперь внесены напрямую в На-
логовый кодекс РФ и начнут при-
меняться с 1 января 2024 года. 
Налогоплательщики вправе са-
мостоятельно направлять в ФНС 
уведомления о наличии на их 
участках объектов жилищного 
фонда или инженерной инфра-
структуры с подтверждающими 
документами.

если остались вопросы, экс-
перты помогут ответить на них. по 
qr-коду ниже вы можете перейти 
на сайт коллегии адвокатов «Юр-
проект» и оставить свой вопрос 
адвокатам компании.

На что юристы рекомендуют 
обращать внимание

дмитрий малиин дарья Третьякова яна александрова

При этом основными потреби-
телями российского угля выступа-
ют импортёры, напомнил Петр Бо-
былев: в прошлом году резко вы-
росли поставки российского угля 
в Индию, в Китай они составили 
67 млн тонн, за 6 лет в эту страну 
вывоз угля вырос в 2,6 раза. В этом 
году, сообщил он со ссылкой на 
данные Федеральной таможенной 
службы, экспорт российского угля 
в Китай вырастет до 100-102 млн 
тонн, то есть, ещё в полтора раза, 
и за 9 месяцев поставки состави-
ли уже 76,5 млн. «Надеемся, что с 
китайскими коллегами удастся за-
ключить межправительственное 
соглашение, в котором на будущее 
эти 100 млн тонн годовой поставки 
будут зафиксированы», заявил 
директор департамента угольной 
промышленности. Такое соглаше-
ние поможет планировать обеим 
сторонам развитие и в углепроме, 
на транспорте. В Индию экспорт 
за 9 месяцев 2023 года составил 
уже 21 млн тонн, также выше 
уровня всего прошлого года. «Эти 
цифры приведены в доказатель-
ство того, что российский уголь 
нужен, важен и экологичен, 40% 
его экспорта приходится на стра-
ны БРИКС, и рост поставок в их 
адрес – это устойчивая тенденция, 
характерная для последних 5-6 
лет», отметил чиновник. 

В этом году в департаменте 
ожидают сохранения добычи угля 
на уровне прошлого года, плюс-
минус процент, идёт «снижение 
вывоза угля в Северо-Западном 
направлении» в связи с введением 
экспортной пошлины на уголь, но 
не исключено, что она будет из-
менена в зависимости от «отсеч-
ной цены», сообщил также Петр 
Бобылев. По его мнению, как бы не 
снижалась цена и не сокращались 
доходы от экспорта, российские 
угольные компании не остановить 
в развитии, в том числе, в освоении 
новых месторождений. Среди та-
ких новых проектов он назвал Бей-
ский угольный кластер в Хакасии, 
освоение Сырадасайского место-
рождения на Таймыре, Чикойской 
впадины в Забайкалье, Эльгинско-
го и Огоджинского месторождений 
в Якутии и Амурской области. «И 
мы постараемся сделать всё, чтобы 
уголь с этих новых проектов был 
довезен до потребителей», заверил 
директор департамента угольной 
промышленности Минэнерго. На 
развитие отрасли указал и рост 
мощностей по добыче угля, они 
выросли с 512 млн тонн в прошлом 
году до 524 млн в этом. 

Общие положительные пер-
спективы для развития углепрома 
России Петр Бобылев увидел в 
росте населения земли, которое 
к 2050 году вырастет почти до 
10 млрд человек, им потребует-
ся всё больше электроэнергии. 
В Китае, к примеру, уже выдано 
разрешений на строительство 400 
ГВт новых мощностей угольной 
генерации в связи с ростом потре-
бления электроэнергии. В России 
требуется также модернизация 
локального теплоснабжения на 
угле, отметил он, ведь в ЖКХ и в 
бытовом секторе используется 30 
млн тонн ежегодно, но его сжига-
ние экологически грязное, тогда 
как «в стране есть эффективные 
технологии сжигания в котлах 
отопления, если на них не пере-
ходить, придется переходить на 
электроотопление». 

прОБлемы и риСки
Зам председателя комитета 

по энергетике дмитрий исламов 
сразу заявил в начале своего вы-
ступления, что согласен с губерна-
тором Сергеем Цивилевым, «имен-
но сейчас определяется судьба 
угольной отрасли страны, её места 
в топливно-энергетическом балан-
се страны, пойдём ли мы по пути 
дальнейшего развития угольной 
отрасли или её сжатия и потери». 
Он отметил, что «дальнейшее сни-
жение доли угля в топливно-энер-
гетическом балансе несёт угрозу 
энергетической безопасности» и 
попросил зафиксировать этот те-
зис в резолютивном заключении 
секции «Угольная промышлен-
ность». Международный опыт уже 
показал, что «нельзя все яйца в 
одну корзину складывать», и только 
диверсификация топливно-энерге-
тического баланса гарантирует ста-
бильную работу энергетики страны, 
и если всю генерацию перевести на 
газ, она будет зависеть от трубопро-
водных поставок, но трубу везде не 
проложишь, и тут самым доступ-
ным и надёжным энергоносителем 
выступает уголь. 

По мнению Дмитрия Исламова, 
нужно научно обосновать несни-
жаемую долю угля в энергетиче-
ском балансе, при этом во многих 
странах мира, даже импортёрах 
она куда выше, но в России она 
должна быть не менее 15%, «ниже 
нельзя снижать, это угрожает на-
циональной безопасности». Тем 
более что в обеспечении теплом в 
регионах Сибири и Дальнего Вос-
тока уголь не имеет альтернативы. 
28 ноября начинается подготовка 
энергетической стратегии страны 
до 2050 года, будет определена 
доля угля в балансе, и есть мнения, 
что она должна быть всего 4%, или 
всего 8%, «доля угля должна быть 
не менее 15% против 13% по ито-
гам прошлого года, и это нужно 
зафиксировать не только в резо-
люции секции, но и в обращении 
всей конференции к правительству 
России», заявил депутат Госдумы. 

Руководитель рабочей группы 
по вопросам экологической безопас-
ности комиссии при президенте Рос-
сии по вопросам стратегии развития 
ТЭК и экологической безопасности 
анатолий яновский также указал 
риск сокращения внутреннего рын-
ка как одну из основных проблем 
отрасли. К другим он отнёс высокий 
уровень импортозависимости уголь-
ных компаний, наличие избыточных 
мощностей, риски ухудшения фи-
нансового положения компаний и 
переориентацию российского угле-
прома на новые рынки. В этом году, 
по его оценке, экспорт российского 
угля сохранится на уровне прошлого 
года в 220 млн тонн, но при этом 34 
млн дополнительно уйдёт на Азиат-
ско-Тихоокеанский рынок, а 35 млн 
тонн уйдёт с Атлантического. По 
мнению Анатолия Яновского, реа-
лизация проекта «Модернизация 
БАМа и Транссиба», расширение 
«узких» мест на железнодорожной 
сети для использования построен-
ных портов на Западе и Юге страны, 
создание собственного флота для 
перевозки угля поможет снизить 
часть нынешних рисков для рос-
сийского углепрома. Кроме того, 
нужно отказаться от особо опасных 
и неперспективных шахт, особенно 
с учётом ввода новых мощностей на 
Дальнем Востоке и Арктики. Это, в 
частности, снизит издержки компа-
ний, поможет справиться с их ухуд-
шением финансово-экономического 
положения в этом году. Снизить 
затраты можно также, исключив 
взимание экспортной пошлины при 
продажах в убыток. 

По данным Сергея Цивилева, 
итоговые документы и выводы на-
учно-практической конференции 
«Развитие производительных сил 
Кузбасса» должны быть представ-
лены в правительство России уже к 
5 декабря. Кроме того, сообщил он, 
после выполнения программы со-
циально-экономического развития 
Кузбасса до 2024 года, по поруче-
нию президента страны она будет 
продлена на 2025-2030гг. 

Игорь Лавренков

УгЛю прочат 
сЛожНости и рост
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МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР 
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ ЭМИЛИЯ

г. кемерово,  бульвар строителей, д. 25 г           +7(3842) 33-86-96, 31-96-07
mc-emilia@rambler.ru, www.mc-emilia.com, мы есть: вконтакте, FaceBook

СТОМАТОЛОГИЯ И КОСМЕТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

основное направление деятельности центра –  
оказание полного спектра 

стоМатоЛогических УсЛУг 
Современное оборудование, сплоченный коллектив опытных 
врачей разной специализации, спокойная и доброжелательная 
атмосфера. Работаем с 2008 года.

косМетическая МедициНа 
косметология • эпиляция • Ногтевой сервис • Массаж

Приглашаем на медосмотры!
Медицинское учреждение 
кЛиНика ооо «аврора» 

предлагает услуги по проведению 
периодических/ предварительных 

медицинских осмотров

 все дЛя МедосМотра На Месте: 
флюорография; анализы; все специалисты, включая 
психиатра, нарколога; тестирование на наркотики; 

отдельно для организаций предлагаем психиатрическое 
освидетельствование комиссией их трёх психиатров.

Регистратура: для индивидуального медосмотра +7 (3842) 33-33-44   •   klinikaavrora.ru    •    г. Кемерово, Дзержинского, 5Б

Договора с организациями +7 903-907-4177 директор, профессор Зотов Евгений Александрович, profzotov@yandex.ru

дЛя оргаНизаций вЫездНЫе: 
МедосМотрЫ, психоосвидетеЛьствоваНия, МаММография, эЛектроэНцефаЛография! 

МожеМ провести МедосМотр в сУбботУ!

Выписка из Прейскуранта на медицинские услуги ООО «АВРОРА»
                                                                  Медицинская справка на вождение – 1000,00 руб.                          

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра мужчины,  
    (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1500,00 руб.

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра женщины до 40 лет и женщины 
    после 40 лет (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1800,00 руб.

    Отдельно психиатр или нарколог – 490,00 руб.                                                                          Флюорограмма – 500,00 руб.

№Ло-42-01-005714 от 31.01.2019г.
(лицензия на осуществление медицинской деятельности)

,


